

versas zonas del país, especialmente en la zona austral, los ensayos efectuados con tan buenos resultados hasta ahora, del cultivo de la remolacha sacarina que produce el azúcar.—A. A.

**Comercio boliviano**

La Paz, 30.—Se han introducido importantes mejoras en el servicio postal con Europa y Estados Unidos.

Por la vía Arica se ha establecido un nuevo servicio de vapores, y se ha creado un correo rápido semanal vía Panamá.—A. A.

La Paz, 30.—Se ha reglamentado el impuesto a la exportación de ganados por Chiquisaca.

Se cobrarán dos bolívares por cabeza de ganado vacuno y un bolívar por quintal de carnes saladas.—A. A.

**Noticias de Méjico**

Méjico, 30.—La Federación Obrera de Méjico ha dado un mitin en el cual varios oradores se han ocupado de las cuestiones sociales planteadas actualmente en la República. Uno de ellos ha tratado de la situación política general examinando el peligro que para la nación implica la realización de campañas sociales inadecuadas o el planteamiento de conflictos en circunstancias inoportunas y contrarias al interés de la República.

El orador, que ha sido muy aplaudido, ha terminado recordando las palabras del famoso leader obrero, presidente de la «American Federation of Labor», Mr. Samuel Gomers, quien al comentar los recientes sucesos de Ciudad Juárez, dijo: Cualquiera mejicano que intente en el actual momento de la reconstitución de Méjico, poner en peligro los esfuerzos de todos para colocar a su país sobre una base de un interrumpido progreso, no merece respeto de su pueblo.—A. A.

Méjico, 30.—Se han realizado diversas pruebas del aparato distribuidor de aceite para alimentación de locomotoras, inventado por un mejicano, cuyo aparato proporciona una economía en el consumo de combustible de más de un 20 por 100.

Las empresas ferroviarias mejicanas adoptarán ese aparato. Sábese que el representante de una compañía norteamericana ha hecho ventajosas proposiciones al inventor de aquel, para introducirlo en Norte América.—A. A.

Méjico, 30.—Según las estadísticas oficiales que acaban de publicarse Méjico ha exportado en el pasado mes 14.000.000 barriles de petróleo.

Según el referido cuadro estadístico la potencialidad diaria, para 476 pozos en producción actualmente en la República, es de 1.276.625 barriles, significando un promedio de 2.700 barriles diarios por cada pozo, cifra sumamente elevada en comparación con el promedio de los pozos de otros países.

Estas cifras demuestran plenamente que la productividad de los yacimientos petrolíferos mejicanos no ha disminuido en lo más mínimo.

Las zonas más productivas son las de Panuco, Zacamixtle, Chinampa y Tepetate.—A. A.

**Utros telegramas**

**De Madrid**

**Parte oficial de Marruecos**

El alto comisario comunica a este ministerio, lo siguiente:

Ayer fué hostilizada ligeramente posición de Tissi Aza siendo herido gravemente soldado de Guadalajara José Gómez Gil, que estaba de centinela.

Ayer fué entregado en las oficinas de la policía de Midar el soldado del regimiento de Melilla Cornelio López, que se encontraba prisionero.

Haciendo uso de la autorización concedida por V. E. ha marchado hoy a la península el comandante general de Larache, haciéndose cargo del mando de la Comandancia el coronel don Manuel González.

**El contrato del trabajo**

Hoy se ha reunido el pleno del Instituto de Reformas Sociales para ocuparse del contrato del trabajo.

Consumieron turnos contra la totalidad los señores Casamitjana y vizconde de Cussó. Mañana continuará la discusión y dícese que los señores Casamitjana y vizconde de Cussó presentarán una proposición para que el proyecto vuelva a estudio del Consejo de Dirección, a fin de que los divida en cuatro partes formando cuatro proyectos separados.

**De provincias**

**ZARAGOZA**

Los escolares siguen divididos. Los alumnos del sexto curso de Medicina entran en clase. Los demás se niegan a hacerlo hasta que no quede resuelto el pleito escolar.

Hoy, al salir de clase los del sexto curso de Medicina, acompañados del rector, hubo insultos, frases gruesas y algunas piedras y todos censuran la conducta del rector, con motivo de la huelga planteada.

—En el pueblo de Bauste a Manuela Navarro, de 17 años, se le quemaron sus ropas en un brasero en que se calentaba, resultando con heridas tan graves, que falleció.

—Se ha resuelto la huelga de mineros de Mequinenza, consiguiendo los obreros un aumento de una peseta por tonelada.

—La huelga alcohólica del Pilar sigue igual, trabajando muchos esquirols.

—Existe gran animación entre los labradores para asistir el domingo a la asamblea triguera.

También los remolacheros preparan un gran mitin de protesta contra la conducta de las fábricas en el pago y recepción de la remolacha.

—El alcalde de Castellón, con un diputado provincial, dos concejales y el presidente del Centro Mercantil, visitaron al alcalde para preparar la sesión que se celebrará mañana en la Diputación para tratar de la construcción del ferrocarril de Zaragoza a Castellón.

A esta asamblea asistirá don Rafael Gasset, diputado por Castellón.

—El alcalde ha comunicado a los panaderos que hagan mejor calidad de pan y que en caso contrario, el Ayuntamiento está dispuesto a la panificación.

Desde luego va a hacer ensayos en el horno del Amparo para demostrar si el pan puede venderse más barato y mejor.—Olivito.

**CORDOBA**

Se dice que en la segunda quincena del mes actual vendrá el Rey a Córdoba.

Pasará unos días en la finca de Moratalla, asistiendo a una montería.—Aguilera.

**VITORIA**

Para el próximo domingo se anuncia un mitin republicano, que los organizadores califican de monstruo. Hablarán Marcelino Domingo, Casanovas y el abogado de Burgos don Julio Díez Montero. El acto se celebrará en el Frontón Victoriano. Después habrá un banquete.

De Burgos se ha anunciado una expedición de quinientos afiliados; de Logroño y otros pueblos importantes vendrá crecido contingente.

—Esta tarde, a las cuatro, se han reunido en la Diputación los procuradores de la Hermandad. Después de darse lectura de las actas de los que han de actuar este año.

—La Diputación se reunió, en sesión secreta, para dar cuenta al presidente del resultado de las gestiones realizadas en Madrid para la resolución favorable de asuntos de interés para la provincia.

—El regimiento de artillería de montaña ha hecho público el programa de las fiestas que celebrará en honor de la Patrona, Santa Bárbara y que ha sido aprobado. Revestirá gran importancia por estar, este año, representadas todas las baterías, después de varios que no lo estuvieron.—Sancho.

**VALLADOLID**

Continúa en el mismo estado el conflicto escolar, no concurriendo a cátedra más que los alumnos del sexto año de la Facultad de Medicina.

El comisionado madrileño parlamentó con los escolares vallisoletanos, quienes le entregaron un amplio voto de confianza.

—Siguen sin resolver las huelgas de obreros del arte de imprimir y de empleados de la fundición de Zorita.

—Ha regresado de Medina la fuerza del 14.º regimiento de artillería pesada, después de verificadas sus prácticas.—Mucientes.

**GRANADA**

En el kilómetro 87 de la carretera de Motril a Almuñecar, a consecuencia de un falso viraje cayó por un terraplén el autocamión que hace el servicio público de Motril a Málaga, y que iba conducido por el chófer Daniel Torres Aragón. El auto recorrió por el despeñadero unos cuarenta metros, dando volteretas.

Resultaron heridos gravísimamente en la cabeza: Gregorio Guidet Vila, Antonio López Fernández, José Valverde Pedrinadi, José Matías Ojeda y Fernando Díaz Matías. Los tres últimos con contusiones graves en todo el cuerpo.

De los ocho ocupantes del vehículo sólo resultaron tres ileso.

El premio mayor de la Lotería fué despachado en la administración número 5 de la Puerta Real. Se ha vendido también en la misma la centena de los premios primero y segundo y las aproximaciones. Se ignoran los poseedores del billete premiado, suponiéndose que está todo el billete en poder de un solo individuo.

—Reunida la Junta de caridad, constructora del grupo de casas para pobres, «Victoria Eugenia», ha acordado cederlas a la Asociación de Caridad para asilo nocturno, atendiendo a la petición del Ayuntamiento.

—Ha llegado don Julián Moreno Lacalle, fundador de las escuelas españolas en los Estados Unidos, con objeto de fundarlas en Granada e introducir el intercambio escolar con los profesores americanos.

Los alumnos de esta nación vendrán todos los años, los veranos, a Granada, estando aquí dos meses dedicados a estudios, regresando después a Nueva York.—Fuente.

**Extranjero**

**Una rectificación**

Roma, 1.—Ha sido publicada una nota oficiosa en la cual se dice que en el resumen de la sesión del Consejo de ministros celebrado ayer y que publicaron varios periódicos, se incurrió en alguna inexactitud al hacer apreciaciones acerca de la acción de Francia en Atenas con motivo de los últimos acontecimientos allí desarrollados. En realidad los informes hasta ahora recibidos de aquel país no permiten darse cuenta exacta de la acción diplomática desplegada en Atenas en estos momentos por las diversas potencias allí representadas.—Stefani.

**La cuestión del petróleo**

Londres, 1.—Se dice en una nota oficiosa que en la Conferencia de Lausana no se ha tratado ni se trata de la cuestión de los petróleos, pues no hay en ella representantes de los intereses petrolíferos de ninguna parte del mundo.

Los rumores que han circulado acerca de esto, lo han sido sin duda por gente interesada en hacer creer que los trabajos de la Conferencia reunida en Lausana no avanzan poco ni mucho o bien que en ella no se trabaja sino en provecho de intereses capitalistas.—Havas.

**Una proposición francesa**

Berlín, 1. La «Gaceta de Voss» dice que en los centros financieros de Hamburgo se afirma que en octubre el gobierno francés sometió a la aprobación del gobierno belga el siguiente proyecto de acuerdo:

Concesión de una moratoria de tres años a Alemania en las condiciones siguientes:

Primera.—Creación de una barrera aduanera al Este del país ocupado.

Segunda.—Participación de capital aliado en las fábricas químicas y metalúrgicas del país ocupado.

Tercera.—Fiscalización de los impuestos indirectos en el país ocupado.

Cuarta.—Adopción de medidas eficaces contra la evasión de capitales.

Quinta.—Realización de un empréstito internacional para la estabilización del marco, poniendo a contribución la reserva en oro del Banco del Imperio.

Sexta.—Aumento de un 25 por 100 sobre las entregas de maderas y carbón.

Según ese mismo acuerdo, Inglaterra renunciaría a sus iniciativas para representar el papel de mediador entre Bélgica y Francia.—Havas.

+

# D.ª Antonia Queralt y Guinovart

ha fallecido cristianamente a los 62 años de edad

(E. P. D.)

Sus afligidos hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás familia al participar a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida les suplican le tributen un recuerdo en sus oraciones y se sirvan asistir a la casa mortuoria, calle Bailén, 56, segundo, segunda, hoy sábado, día 2, a las tres de esta tarde, para acompañar el cadáver a la iglesia parroquial de San Pedro de las Puellas y después al cementerio del SO.

**NO SE INVITA PARTICULARMENTE**

**De Sociedad**

El próximo lunes, a las doce de la mañana, se celebrará una función religiosa en la iglesia de los Carmelitas, organizada por la Real Asociación de las señoras de Santa Bárbara, patrona de los artilleros.

A dicho acto han sido invitadas las primeras autoridades de Barcelona y buen número de distinguidas familias.

Marchó a Madrid la señorita Soledad Sabater y Sarriera.

Regresaron de su viaje a Andalucía los condes de Munter.

Después de pasar breves días en Barcelona, regresan a la corte el marqués de la Frontera, el barón de Andilla, el conde de Guevara y el marqués de Casa Pacheco.

De Madrid ha regresado el joven diplomático don Valentín Vía.

Anoche en el rápido regresó de Madrid el rector de la Universidad marqués de Carulla con su distinguida esposa doña Pilar Carulla y sus bellas hijas Mercedes y Pilar.

Sigue más aliviada del accidente sufrido, la bella señorita Mercedes de Alós Fontcuberta.

Se traslada por temporada a Madrid el maqués de San Esteban de Castellar.

La elegante señorita Isabel Llorach recibió ayer en su hermosa casa, a sus distinguidas amistades.

Celebra hoy su santo la condesa de Figols a quien enviamos nuestra sincera felicitación.

Mañana domingo se celebrará la anunciada fiesta de noche, en la Sociedad de Carreras, para la que han sido invitadas un elegante grupo de familias.

Víctima de rápida enfermedad ha fallecido la bondadosa y distinguida dama doña Carlota Montero y Kelly viuda de Guillor, persona muy estimada por sus virtudes y que gozaba en Barcelona de grandes simpatías.

Con tan triste motivo enviamos a sus desconsolados hijos señores de E. Guillor (don Gregorio) y a todas las personas de su familia el testimonio de nuestro más verdadero y sentido pésame.

IGOR

—Con motivo de la reciente petición de mano de la bellísima señorita Antonia Juliá y López para el joven fabricante don Jacinto Casanovas y González, anunciase para muy en breve una brillante fiesta en casa los señores de Juliá.

Nuestra enhorabuena.

**Música y Teatros**

Liceo

**LA «DAME DE PIQUE»**

Ya avanzamos desde estas columnas un juicio no demasiado temerario sobre la partitura de *Dame de pique*. Púsose esta obra en escena anoche, por primera vez en España, por prestigiosos artistas, dirigida por un maestro de alta categoría, con una presentación escénica animadísima. La producción de Tchaikowsky se presentó, pues, con todos los honores.

Pero, haciendo hincapié en el final de nuestro comentario preparatorio, debemos reconocer que esta obra llega algo tarde a nosotros. Treinta años para una partitura del género de esta que nos ocupa, se dejan sentir en más de un momento con fuerza, y, sobre todo, con peso.

Porque, no todo en *Dame de pique* es oro de ley, pero también no todo es despreciable, y señalaremos más de una escena dramática y de carácter diverso, admirablemente trazada con justos matices y sutiles detalles, que, sobreponiéndose al paso del tiempo, evitarán que esta obra caiga en el olvido. Como tales, incluímos la tempestad, del primer acto; los acentos de reconvencción de la dama de gobierno, en el segundo cuadro; la invocación a la Noche, que entona Lisa; el dúo que vibra al final del mismo acto; la escena final del acto segundo; la aparición del espectro, en el acto tercero, y la trágica escena final. El «leit-motivo» de la condesa, entre trágico y grotesco, es acertadísimo y da unidad a la obra.

El compositor en varios momentos de la acción ha hecho uso de música de estilo antiguo Tales son el principio del cuadro segundo (canto acompañado al *clavécín*) en la representación cortesana de *La pastora sincera*, además de la escena en que la condesa evoca su juventud cantando *Coeur de lion* de Gretry (demasiado insistente). Pero no llega en tales casos la música adoptada a recordar la gracia de un Mozart o de un Rameau, sino a dejar entrever ciertas banalidades inocentonas. Alguna que otra puerilidad melódica sirve para hacer resaltar más el valor de las escenas de mayor importancia dramática.

La orquestación, en general, no muy brillante hace echar de menos las sonoridades de los modernos alemanes, las de sus congéneres rusos Rimoky, Boradine, etc. y aún la de las propias sinfonías del mismo Tchaikowsky. Otro hecho que perjudica al interés de la obra es la insistente y machacona repetición de algunos pocos pasajes sin amenidad de colorido, lo que justificaría alguna que otra supresión o corte.

Por espíritu de justicia haremos constar que todos los intérpretes pusieron el máximo interés en el desempeño de sus respectivas partes para realizar la obra, empezando por el maestro Kussevitzky, el verdadero héroe de la noche.

La señora Davidoff hizo una excelente *condesa*, tanto en la parte lírica, como en la escénica, como en su adecuadísima caracterización. La señora Ermolenko que no se halla ya en apogeo de sus facultades puso voluntad y esmero. Bien la señora Sadoven en su doble papel de *Paulina* y *Milorzor*. Lo mismo la señora Lucci (*institutriz*). Mención aparte merece también la señorita Zanardi (*Macha*), papel de más compromiso de lo que se acostumbra a confiar a esta artista. Y entre el elemento masculino el tenor Belina (*Hermann*) demostró su talento y seguridad, aunque la manera algo apretada de emitir algunos agudos le perjudicó ligeramente y escénicamente cumplió con acierto, sin profundidad. Los señores Kaidanoff e Ivanoff muy bien en sus respectivos papeles, colaborando los demás al buen conjunto.

Los coros estuvieron bien, excepto en el final en que la afinación dejó que desear.

La presentación escénica, movimiento de masas, juegos de luz, éste muy cuidadoso, haciendo honor al excelente director de escena señor Andoga Juroff. El cuerpo de baile ruso hizo un muy apreciable trabajo artístico bajo la dirección de Teodoro Wassilieff.

El público aplaudió diversos momentos de la obra, y aunque no de entusiasta, puede calificarse de buena y favorable la acogida dispensada a la obra de Tchaikowsky.

Walter.

—Con el recital que dió el pianista polaco Albert Tadeuski en la Asociación de Música, de Tárrega, terminó la «tournee» que este excelente artista de piano ha hecho por las ciudades catalanas.

Con interesante programa «Romanza» y «Carnaval», de Schumann, «Sonata op. 35», de Chopin, «Nocturno», de Scriabine y «Variaciones», de Alnaes, ha obtenido éxitos en los cuatro conciertos que las Asociaciones de Música de Gerona, Olot, Lérida y Tárrega le han confiado, viéndose obligado para corresponder a las continuas y delirantes ovaciones con que el público de cada una de estas Asociaciones ha premiado su trabajo a ejecutar en cada ciudad algunas obras fuera de programa.

—En parte modificada y suprimiendo de ella pormenores que no hallaron el sentimiento del auditorio el día del estreno, es representada, en el Tivoli, la revista escrita por el señor Duch «L'ou comballa», la cual ha sido puesta en escena, por referencias que nos llegan, sin alguno de los cuadros ni el final que el autor había ideado.

—En el concierto que tendrá efecto hoy en el Orfeón Graciense, el violinista don Julio Muriello, acompañado por don Juan Suné, interpretará obras de Mozart, Couperin-Kreisler, Schubert, Morera, Mora y Kreisler.

En la tercera parte la notable entidad coral La Violeta, que dirige el maestro don Pedro Jordá, cantará las siguientes obras: «La nostra Ensenya», Jordá; «Jovenivola», Millet; «Els dansaires catalans» (sardana-estreno), Jordá; «Els xiquets de Valles», Clavé; «Himne de l'arbre fruiter» y «La Marsellesa», Morera.

—El día 10 del corriente, por la tarde, celebrará el Orfeón Graciense uno de sus conciertos-repaso que periódicamente dedica a los socios protectores, los cuales pueden pasar a recoger las correspondientes invitaciones en la secretaría.

—Ha sido solicitada, de la empresa de Romea, para mañana, por la tarde, en primera sección una representación de «La Venturosa».

A las cinco y media y por la noche se representará la deliciosa nueva comedia, finamente irónica, del escritor inglés Jerome K. Jerome, «Fanny i els seus criats».

Cediendo a peticiones de asiduos concurrentes dentro de poco volverá a ser actualidad en el cartel la donosa comedia de Pous y Pagés, «Primera volada».